

Escala Crítica/Columna diaria

*Riesgo de promover el “voto cruzado”: victoria o doble derrota *Ruptura de alianzas: lo sucedido con Jesús Alí y Luis Felipe

*Centro, plaza estratégica para quienes buscan la gubernatura

Víctor M. Sámano Labastida

MUCHAS son las lecciones que a los partidos y candidatos debieron dejar las elecciones del 2012 y del 2015, sobre todo en Tabasco. Pero también a nivel federal. Un primer dato que no deberían pasar por alto es que no sólo se disputan los cargos en las urnas el día de la jornada electoral, también está en juego el control de sus propios partidos y las condiciones para pelear las candidaturas que siguen. También, por cierto, todo indica que en lo general siguen sin valorar la importancia de su representación en el Legislativo.

Como se sabe, en Tabasco tuvo un efecto determinante la denominada homologación de las elecciones. Hacer coincidir en una sola jornada las votaciones federales, estatales y municipales en el 2012 se reflejó en los resultados, pero también en las alianzas internas y externas de los partidos. Esto se observó en el 2015 y seguramente ocurrirá en este 2018.

DIVIDE Y PERDERÁS

EL CASO más evidente fue el del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que por primera vez perdió hace seis años las votaciones para la gubernatura. En 2006 ya había quedado segundo en los sufragios para la Presidencia en el estado, pero pudo reponerse tres meses después por la separación de los procesos.

En 2012 el PRI sufrió un descalabro por una suma de factores, pero entre tantos por uno muy evidente: la confrontación de dos de sus candidatos, Jesús Alí para la gubernatura y Luis Felipe Graham para la alcaldía de Centro. Se cumplió la máxima de que quien pierde el resto mayor pierde el resto menor.

Muchos testimonios existen de cómo la separación y choque de los dos equipos –uno para la gubernatura y otro para Centro-, los llevó a promover el “voto cruzado”. Al final, la derrota del PRI en la capital tabasqueña fue acompañada con la pérdida de la gubernatura.

En fechas recientes ha trascendido una presunta desaveniencia entre los aspirantes de Morena

a la gubernatura Adán Augusto López y a la alcaldía Evaristo Hernández. Se trata, dice el abanderado morenista y ex dirigente estatal de ese partido, de puras especulaciones y “parte de la guerra sucia”; por su lado, el ex alcalde sostiene que con López Hernández y con Javier May, candidato al Senado y líder de una corriente en el partido lopezobradorista, “hemos conformado un buen equipo”.

Hasta el momento, el partido en el poder PRD no ha mostrado fisuras entre los operadores de Gerardo Gaudiano –para la gubernatura- y Jaime Mier –para la alcaldía. Aunque este último tiene que vencer las resistencias del perredismo histórico y del grupo que comanda Juan Manuel Fócil; aunque quien fuera su principal lugarteniente se sumó a Morena.

La batalla por el municipio de Centro, la capital tabasqueña, no será fácil para quienes se dicen punteros: Evaristo Hernández y Jaime Mier. Enfrente tienen al priista Adrián Hernández, quien hasta la fecha se ha reservado pero no se debe olvidar que ese instituto le apuesta al “voto duro” del tricolor que además será movilizado por su candidata a la gubernatura Georgina Trujillo.

El Partido Verde, que tiene como candidata a Ady García López y que a nivel nacional participa en una coalición con el PRI, centrará su campaña en la capital donde también se promueve intensamente el actual abanderado pevemista a la gubernatura, Oscar Cantón. La aspirante del PVEM va por el voto inconforme del tricolor, como lo hizo Federico Madrazo en el 2015.

Otro partido que va con candidatos propios en Tabasco aunque participa en una coalición con el tricolor para la Presidencia es Nueva Alianza (Panal), llevará como abanderado al empresario Juan Manuel Trujeque Russi, quien pretendía la candidatura independiente. La campaña de este partido descansará en su postulante a la gubernatura Manuel Paz Ojeda.

AGENDA TERRITORIAL

PARA reforzar la campaña de Adán Augusto López a la gubernatura Andrés Manuel López Obrador estará este sábado 28 de abril en las cabeceras municipales de Cárdenas, Comalcalco y Paraíso. Se da por hecho que el candidato morenista será el aspirante presidencial que más ocasiones visitará Tabasco. Sus adversarios del PRI, José Antonio Meade, y del PAN-PRD, Ricardo Anaya, enfocarán sus recorridos en zonas de alta densidad de votantes potenciales.

De acuerdo al INE, el mayor número de credenciales vigentes se ubican en el Estado de México (11 millones 606 mil); Ciudad de México (7 millones 535 mil), Jalisco (5 millones 835 mil), Veracruz (5 millones 690 mil) y Puebla (4 millones 402 mil). Edomex y Jalisco son gobernados por el PRI; Puebla y Veracruz por el PAN y CdMx por el PRD. De estos, habrá elecciones para gobernador en Jalisco, Veracruz, Puebla y CdMx, razón demás para que allí Anaya y Meade los tengan en su agenda.

AL MARGEN

EN LA INAUGURACIÓN de la feria y ante las 17 jóvenes de los municipios que participaron en el certamen de la Flor de Oro, el gobernador Arturo Núñez dijo: “ojalá así amanezcamos el 2 de julio”. Un día después de las votaciones. Bueno, esperemos que las campañas de los aspirantes transcurran más o menos como las de las embajadoras. Y, en efecto, el 2 de julio tendría que haber un ánimo de festejo cívico.

DESPACHA como nuevo delegado el Infonavit en Tabasco Félix Eladio Sarracino, ex secretario de elecciones del PRI; en sustitución de Nicolás Bellizia, quien se incorporó a la campaña de Georgina Trujillo para la gubernatura. El anterior relevo en la dependencia federal fue en agosto de 2014, cuando dejó el cargo Cristina Rubio Miles.